

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Tunisie & Libye

Une publication du SER de Tunis
Semaine du 10 juin 2024

LE CHIFFRE A RETENIR

450 M EUR

Le montant des nouveaux financements
annoncés par la BEI en Tunisie

Tunisie

Annnonce de 3 Mds EUR d'engagements européens pour l'investissement sur 2021-2027 et de 450 M EUR de nouveaux engagements de la BEI à l'occasion du Tunisia Investment Forum

La 21^e édition du Tunisia Investment Forum (TIF) qui s'est tenu les 12 et 13 juin à Gammarth, a été coorganisée par la DUE et l'agence tunisienne de promotion des investissements étrangers FIPA. Exclusivement consacrée cette année aux relations d'affaires avec l'Union Européenne, elle a accueilli près de 1000 participants. Le ministre de l'économie a annoncé entre autres à cette occasion la suppression prochaine d'autorisations administratives préalables dans 33 secteurs d'activité, des clarifications et la numérisation de procédures dans le domaine foncier et de la construction, ainsi que l'élaboration d'un nouveau cadre réglementaire dans le domaine logistique.

A l'occasion du TIF, l'UE a officiellement annoncé l'Initiative Équipe Europe (IEE) « Investissement en Tunisie » qui rassemble un volume de financement de plus de 10 Mds TND (environ 3 Mds EUR) pour la période 2021-2027 réparti sur plus de 120 projets autour de trois axes principaux : (i) l'amélioration du climat des affaires et du cadre général de l'investissement ; (ii) l'amélioration des infrastructures économiques pour favoriser une économie résiliente et neutre en carbone ; et (iii) l'amélioration de l'accès au financement des PME. Cet IEE regroupe les engagements de l'UE et de cinq de ses États membres (Allemagne, Espagne, France, Italie, Pays-Bas), ainsi que de la BEI

et de la BERD. Parmi ces projets figurent le projet ELMED, le projet MEDUSA dans le domaine du numérique, le programme de relance PME et le développement du corridor économique Sfax-Kasserine. L'initiative Equipe Europe s'inscrit dans le cadre de la stratégie « Global Gateway » de l'Union Européenne, un programme de soutien financier de 300 Mds EUR visant à soutenir la reprise économique mondiale durable.

A l'occasion du TIF, la BEI a, par ailleurs, précisé ses derniers projets de financement accordés en Tunisie pour un montant total de 450 M EUR, parmi lesquels la ligne de crédit « Tunisie Relance Economique » (170 M EUR) dans le cadre du programme de relance PME, signée au printemps, et un contrat de financement pour la modernisation du corridor routier entre Sfax et Kasserine (210 M EUR), signé lors du TIF par le nouveau vice-président de la BEI en charge des financements pour le Maghreb, Ioannis Tsakiris, et la ministre de l'Economie et de la Planification, Féryel Ouerghi. A ces financements s'ajoute une subvention pour la modernisation d'établissements scolaires (25 M EUR), qui complète un prêt de 40 M EUR accordé dans ce domaine en 2023. Le montant de financements communiqué par la BEI inclut également le prêt de 45 M EUR signé en décembre 2023 au profit du projet d'interconnexion électrique ELMED entre la Tunisie et l'Italie.

A l'occasion du FITA, Expertise France dévoile les premiers bénéficiaires de son programme « Qawafel » d'accompagnement à l'internationalisation des PME tunisiennes en Afrique

La 7^e édition du forum « Financing Investment and Trade in Africa » (FITA) organisée par le Tunisian-African Business Council (TABC) a réuni plus de 1200 représentants de 65 pays autour du thème « Renforcer la transformation locale et le transfert de technologies pour une croissance durable et inclusive en Afrique ». Le soutien aux PME africaines, identifiées comme les leviers du développement du continent, a été fortement mis en avant durant ce forum, notamment le projet de coopération Qawafel piloté par Expertise France sous l'égide du ministère de l'Economie et de la Planification, destiné à renforcer l'écosystème de l'accompagnement à l'internationalisation des PME tunisiennes sur le continent africain. Qawafel a choisi le FITA pour annoncer les six structures d'accompagnement ayant remporté son premier appel d'offres, qui dispose d'un budget de 600 000 EUR (distribué en subventions de 75 000 EUR à 120 000 EUR). Le TABC en fait notamment partie.

Approbation par l'ARP d'un financement saoudien de 172 M TND pour la rénovation et le développement du réseau ferroviaire du transport de phosphate

Dans un [communiqué](#), l'Assemblée des Représentants du Peuple (ARP) a annoncé l'approbation du projet de loi concernant l'accord de prêt de 172 M TND (51 MEUR) entre le gouvernement tunisien et le Fonds Saoudien pour le Développement (SFD). Ce prêt est destiné à financer le projet de renouvellement et de développement du réseau ferroviaire pour le transport de phosphate, dont le coût total s'élève à 521 M de TND (155 MEUR). Les conditions du financement saoudien incluent un taux d'intérêt fixe de 2 % et un remboursement sur 20 ans avec une période de différé de 5 ans. Le projet, piloté par la Société Nationale des Chemins de Fer Tunisiens (SNCFT),

visé à augmenter les quantités de phosphate transportées et à optimiser les coûts de transport grâce à la rénovation de plusieurs lignes du réseau situées dans le sud du pays (la ligne 17 dans le gouvernorat de Sfax, les lignes 14 et 21 dans le gouvernorat de Kébili et les lignes 5 et 21 dans le gouvernorat de Gabès). Ce projet s'inscrit dans une volonté du gouvernement de soutenir la production de phosphate, en déclin ces dernières années. Quelques jours avant la signature de cet accord, le gouvernement avait annoncé la mise en service de nouvelles locomotives sur certains tronçons du réseau dont la capacité de transport est nettement supérieure à celle des anciennes locomotives. La Tunisie planifie la production de près de 12 M de tonnes de phosphate commercial à l'horizon 2025, alors que le secteur fait face à des difficultés au niveau du transport. Près de 1,7 M t ont été transportés par voie ferrée en 2023, ce qui représente 58% de la production nationale. Le PDG de la SNCFT Taoufik Boufaied a indiqué qu'en 2010 la société avait transporté 11 M de tonnes de phosphate. Le secteur du phosphate a longtemps été un secteur clef de l'économie tunisienne, représentant en moyenne 8% des exportations du pays entre 2000 et 2011. Depuis la révolution, le secteur a souffert de nombreux troubles sociaux et de la paralysie des sites d'extractions, entraînant des pertes de production importantes. En 2023, les exportations de produits miniers et phosphatés ne représentent plus que 4% des exportations nationales.

Mise à niveau industrielle : Approbation de cinq nouveaux dossiers pour un investissement de 112,6 M TND

La Commission consultative du Programme de mise à niveau industrielle des entreprises a approuvé, le 7 juin, 5 dossiers pour des entreprises du secteur du papier, des composants automobiles et des câbles pour un montant global d'investissement de 112,6 M TND et des subventions de 15,98 M TND. Ces aides accordées aux projets de décarbonation et de numérisation pour les entreprises industrielles devraient permettre le recyclage des déchets et l'acquisition de nouvelles technologies d'économie d'énergie avec pour objectif l'accroissement de la compétitivité des produits tunisiens et l'ouverture de nouveaux marchés d'exportation. D'après le Ministère de l'Industrie, des Mines et de l'Energie, ces investissements devraient permettre de générer un chiffre d'affaires de 3 Mds TND. Ce soutien industriel s'ajoute à la dernière initiative du Ministère datant du 5 avril qui avait déjà débloqué plusieurs financements : (i) 40 dossiers bénéficiant de 64 M TND d'investissement et 8,9 M TND de subventions et (ii) 64 projets représentant un investissement de 5,76 M TND et 2 M TND de subventions. Créé en 1995 sous la tutelle du Ministère de l'Industrie, le Bureau de Mise à Niveau est chargé de mettre en œuvre la politique du gouvernement dans le cadre de la mise à niveau de l'industrie.

Tunisie/Libye

Réouverture du poste transfrontalier de Ras Jdir prévue le 20 juin

Un accord pour la réouverture du poste transfrontalier de Ras Jdir a été annoncé au cours d'une réunion entre le Premier ministre du Gouvernement d'Unité Nationale (GUN), Abdelhamid Dbeiba, le ministre de l'Intérieur tunisien, Khaled Nouri, et le

ministre de l'Intérieur du GUN, Emad Trabelsi. Le poste est déjà réouvert partiellement depuis le 13 juin pour les cas humanitaires et d'urgence et les diplomates en vue d'une réouverture totale prévue pour le 20 juin. Fermé depuis le 19 mars à la suite d'affrontements ayant éclaté près de la frontière entre des groupes armés libyens, le passage de Ras Jdir est un point de passage stratégique pour les voyageurs et les échanges commerciaux entre les deux pays.

Libye

NOC : La production de pétrole atteint plus de 1,5 M barils/jour et devrait augmenter avec le plan de forage de 121 nouveaux puits

La National Oil Corporation (NOC) a annoncé que la production quotidienne de pétrole brut de la Libye a atteint 1 254 350 barils/jour, ce qui porte la production totale de pétrole et équivalent pétrole à 1 522 333 barils par jour. Ce résultat est encore en deçà des objectifs de la NOC de porter les niveaux de production à 2 M de barils par jour d'ici fin 2025, un objectif récemment réaffirmé par le Président de la NOC, Farhat Ben Gdara lors d'une réunion avec le Premier Ministre du Gouvernement d'Union Nationale (GUN), Abdelhamid Dbeiba. Pour y parvenir, la NOC a annoncé le 11 juin un plan de forage de 121 nouveaux puits pour explorer et exploiter les ressources naturelles en pétrole et en gaz en 2024. Le plan comprend aussi l'entretien d'environ 1 335 puits pour assurer une production pétrolière pérenne.

Schlumberger suspend ses activités en Libye en juillet, dans l'attente du paiement de 242 M USD de redevances

La société de services et équipements pétroliers Schlumberger a annoncé la suspension de ses opérations de service dans les champs pétroliers libyens à partir du 1^{er} juillet jusqu'à ce que les dettes financières, qui dépassent 242 M USD, soient réglées. Dans une lettre adressée le 9 juin au président de la National Oil Corporation (NOC), Farhat Bengdara, Schlumberger a déclaré qu'elle traversait de graves difficultés financières en raison de l'ensemble des dettes dues à ses sociétés en Libye, à savoir : Schlumberger Global, Daul Schlumberger et Anadryl International. Elle a expliqué que ce problème affectait négativement le maintien de la continuité des activités et des obligations financières dues aux employés et fournisseurs locaux et non locaux, et entraînait également une incapacité à assurer l'entretien des outils et équipements spécialisés dans les opérations sur le terrain. La société a confirmé que la valeur des dettes actuellement dues à ses entreprises en Libye dépassait 242 M USD et doivent être payées par 13 compagnies pétrolières, en plus de l'Institut pétrolier libyen. Présente depuis 70 ans en Libye, la compagnie dispose de 18 sociétés travaillant principalement pour la NOC sur les sites pétroliers onshore & offshore dont l'exploitation est ensuite confiée aux compagnies pétrolières.

Principaux indicateurs – dernières données disponibles

Indicateurs	Tunisie	Libye
Population	12 500 000 (2022)	6 850 000 (2022)
Croissance du PIB	+0,4% (2023) +0,2% (g.a.) (T1 2024)	10,2% FMI -1,7% BM (2023)
PIB par habitant	4 108 USD (2023)	7 327 USD (2022)
Taux de chômage	16,2% (T1 2024)	18,5% (2023)
Taux d'inflation annuel	7,5% (03/24) 9,3 % (2023)	3,4% (2023)
Taux d'intérêt directeur	8%	-
Balance commerciale	-17,1 Md TND / -10,7% PIB (2023)	14,7 Md USD / 35,5% PIB (2023)
Compte courant	-4,1 Md TND / -2,6% PIB (2023)	7,06 Md USD / 15,7% PIB (2023)
Réserves en devises	7,5 Md USD (3,5 mois d'importation)	85,5 Md USD (67,1 mois d'importations)
Taux de change	3,37 TND/EUR (28/03) 3,12 TND/USD (28/03)	4,8 LYD/USD 5,25 LYD/EUR
Dettes publiques	80,2% PIB (2023)	54,5% (2023)
Flux d'IDE entrants	2 385 M TND (2023)	-
Production de pétrole brut	31 100 b/j (2023)	1,2 M b/j (2023)

Tunisie : prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dettes du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	1,90%	7,40%	-3,50%	-	78,6%
BANQUE MONDIALE (04/24)	2,40%	8,0%	-2,40%	-5,60%	-
MINISTÈRE DES FINANCES (LF 2024)	2,10%	-	-	-6,60%	78,80%
BANQUE CENTRALE DE TUNISIE (03/24)	-	7,00%	-	-	-

Libye : prévisions économiques pour 2024

	Croissance du PIB réel	Inflation	Solde courant	Solde public en % du PIB	Dettes du Trésor en % du PIB
FMI (04/24)	7,8%	2,9%	20,4%		
BANQUE MONDIALE (04/24)	4,8%	2,5%	26,3%	-0,1%	58,1%

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique régional de Tunis

[Assia Farah Benbahria](#), [Leopold Lucquet](#), [Clara Bulteau](#)

Rédaction : SER de Tunis

Abonnez-vous : tunis@dgtresor.gouv.fr